



兵庫医科大学病院

〒663-8501 兵庫県西宮市武庫川町1-1
TEL. 0798-45-6111(代表)
<https://www.hosp.hyo-med.ac.jp>
■ 診療時間：8:30～11:00
■ 休診：土曜(第2・4・5)・日曜・祝日・年末年始
■ 診療科目：リハビリテーション科・内科・循環器内科・整形外科
呼吸器外科など全41科目

ロボットリハビリ病院アライアンスグループ

医療法人篤友会
関西リハビリテーション病院
大阪府豊中市桜の町3-11-1
TEL. 06-6857-7756

医療法人清仁会
洛西シミズ病院
京都府京都市西京区大枝沓掛町13-107
TEL. 075-331-8778

社会医療法人祐生会
みどりヶ丘病院
大阪府高槻市真上町3-13-1
TEL. 072-681-5717

社会医療法人甲友会
西宮協立リハビリテーション病院
兵庫県西宮市鷺林寺南町2-13
TEL. 0798-75-3000

医療法人偕行会
偕行会リハビリテーション病院
愛知県弥富市神戸5-20
TEL. 0567-52-3883

特定非営利活動法人
リハビリテーション医療推進機構
CRASEED(クラシード)
<http://craseed.org/>



主任教授
診療部長
リハビリテーションセンター長
道免 和久
Kazuhsia Domen

1986年、慶應義塾大学医学部卒業。慶應義塾大学医学部研修医、慶應義塾大学医学部助手を経て、94年、埼玉県総合リハビリテーションセンター医長、96年Pennsylvania州立大学およびATR Human Information Processing Research Laboratoryへ留学。97年、東京都リハビリテーション病院リハビリテーション科医長。2000年、兵庫医科大学リハビリテーションセンター長であり、リハビリテーション医学講座の主任教授でもある道免和久医師は、後遺症や麻痺の治療にいち早く取り組んだパオニアである。

「骨折をしたらリハビリをしましょ、ということもちろんやりますが、現在のリハビリテーションは、脳卒中の脳血管障害、呼吸器、循環器、がんなどの内部障害からの機能回復がメインになっています」

通常、「リハビリ」というと、骨折などのスポーツ外傷を負ったときに治療後の機能回復のために行なわれるがちだが、さまざまな疾患による麻痺や機能不全が、対して有効な治療として存在感が増してきている。

「従来は、治らないものに対して残存機能でなんとかする、他の筋肉の動きで代償する方針が一般的

担うべきものなんです」

CRASEEDに賛同する医療機関は、単に人員を配置したり、連携を高めたりするだけでなく、リハビリを医療として捉える共通認識のもとに取り組んでいます。

「一病院、一大学でやっているだけでは限界があります。日本のリハビリテーションのあり方をより良く、実効性のあるものとするための輪を広げていくことも今後ますます重要になると思っています」

取材時、道免教授が「リハビリーションをあらわす言葉」として教えてくれたのが、アメリカの神学者、ラインホルド・ニーバーの作とされる「祈り」に関する散文だ。

神よ、変えることのできるものとするとますます重要なことになっていました。そこで、医療は「変えるべきものを変える勇気」を手に立ち向かう勇気が必要。患者さんとしては、治るか治らないかの線引きができるない状態では、リハビリにも注力できない。だから、

麻痺は治らないという常識が一変し、「変えることのできないもの」が減った。そして、医療は「変えるべきものを変える勇気」を手にした。

「治せる麻痺があるのなら、そこには立ち向かう勇気が必要。患者さんとしては、治るか治らないかの線引きができるない状態では、リハビリは基礎科学に基づいた医療技術が発展しても、治療後

に医療技術が発展しても、治療後

痛みや麻痺からの回復へ、最新リハビリテーション医療。

外傷や骨折、脳卒中やがんからの機能回復を促すリハビリテーションは、今後ますます重要性を増す分野だ。リハビリテーション医療の第一人者である兵庫医科大学病院の道免和久教授に最新リハビリ事情について聞いた。

最新のリハビリ医療で、内部障害による麻痺を治療。

41の診療科と29の中央診療施設、963の病床を持ち、地域に高度な医療を提供する特定機能病院である兵庫医科大学病院は、1972年の開設以来、阪神間の地域住民に先端医療を提供してきた。同院の特徴の一つになっているのが、急性期医療を中心、さまざまな疾患によって生じる機能障害、能

力低下、社会的不利に対する総合的なリハビリテーション医療だ。

道免教授が「大きな変化」と語るのは、神経科学や脳科学に基づいたニューロリハビリテーション

の登場と、その具体的な治療法の確立だ。

1996年、米・カンザス大学医学センターのランドルフ・ヌド

博士が麻痺した手などを集中訓練することで機能回復が可能なこ

とを証明したことに端を発する二

ユーロリハビリテーション。道免

教授はその最初期からこの分野に注目し、2002年には非麻痺側の使用を三角巾やミトンで制限し、マスク側の使用を強制することで損傷した神経経路の回復を促す「C

I療法」を日本でいち早く取り入れた。

余すことなく活用するリハビリ

科で、2002年には非麻痺側

の使用を三角巾やミトンで制限し、マスク側の使用を強制することで損傷した神経経路の回復を促す「C

I療法」を日本でいち早く取り入

れた。

傷した神経経路の回復を促す「C

I療法」を日本でいち早く取り入

れた。

傷した神経経路の回復を促す「C